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_E5_8D_81_E4_B8_89_E7_c31_238064.htm 在社会效益方面，

可以缓解劳动力的不足，缓解道路拥挤，是环境保护的有效

手段，可以节约能源。在经济效益方面，对于企业来说，过

去在卡车运输基础上建立的物流系统，由于干线运输改用铁

路和海运，物流系统发生了改变，可以建立无需太多的人力

，费用相对低廉，对于环境较少污染的物流系统。 如上所述

，尽管卡车与火车、船舶联运对于社会，对于企业都有很大

好处，但在日本的发展却并不快。 直到1985年的前期，铁路

和海运的运输服务无论是从方便角度看还是从运费方面看，

都竞争不过卡车。 最近，交通阻塞日益严重，环保问题日益

突出，铁路和海运的运输服务又有了明显改善，在干线运输

问题上，卡车与铁路、海运的竞争差距显著缩小，特别是铁

路运输不受交通拥挤的影响，能够按时运行，企业对于这方

面又有了新的评价。 可以说运输机具间竞争差距的缩小，成

了推行联运的契机。最近，企业中出现一些新的动向。即将

过去过份倚重卡车运输，改为恢复使用火车专用线，既用铁

路又用卡车提高运输效率的动向，以适应缓解公路交通压力

、减少公害、节约能源的社会要求，开始认真考虑建立联运

体制。 日本能否大力发展卡车与火车、船舶联运即综合运输

一贯化还有许多疑问。 （1）铁路今后能够增加多少运力，

现在的铁路货运份额只占全部货运的5%弱，即使铁路货运量

提高20%，也只不过使总货运量增加1%。此外，还有①没有

企业自用货车铁路线,不能大量增加车次.②车站设施不足.③



日本铁路公司的投资能力有限等许多问题. （2）在海运方面,

因为内航海运已经进行过货舱调整货运能力很难再有提高.存

在①劳动力不足的问题,较之卡车运输业更为严重.②适应消费

资料散装运输珠体制尚不健全.③港口基础设施不足等问题.④

笔者认为,更不容忽视的是，铁路和海运在便捷和运费等方面

，对货主的运输服务上还远远没有达到卡车的水平，这也是

阻碍联运发展的重要原因。 尽管存在上述问题，但现在已是

送业、铁路、海运业，货主等将推行综合一贯运输作为国家

使命来考虑的时候了。为推进联运今后应该做到： （1）铁

路和海运要大力提高运输服务水平（保证运送质量、时间、

灵活、便捷、准确的运输服务水平）。 （2）铁路和海运要

设法减少企业的运输成本。 （3） 提高铁路的运输能力。 ①

加长集装箱列车编组。 ②公路、铁路集装箱联运。 ③SVS（

敞式、半敞式、封闭式运输系统）运输。④研制开发牵引力

强的货运机车。 ⑤延长货车的错车线路。⑥扩大货运车站。 

（4）提高海运运力。 ① 改善内航集装箱船、滚装船（可以

直接开上开下的船--译者）、汽车专用船和长距离渡船等的

运输条件。 ②加强码头建设。 （5）以卡车运输为中心，开

展协同一贯运输。 （6）为推进联运，卡车运输业、铁路、

海运业和货主各界应建立战略互相关系。 （7） 货主应提高

认识积极推进联运。 为发展日本的联运事业，负责干线运输

的卡车、铁路、海运部门应大力开发新的运输系统。 100Test 
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